
环境状况要尽快得到根本好转

自然生态要及早实现良性循环

一一万里副总理在第二次全国环境保护会议上的讲话

�� � �  年 � �月 � � 日�

同志们
�

国务院召开的第二次全国环境保护会议
,

今天开始了
。

第一次全国环境保护会议
,

是在 �� � �

年根据周恩来总理的指示召开的
,

到现在整整 �� 年 了
。

从第一次全国环境保护会议 以来
,

我们做

了大量工作
,

取得了不少成绩
,

现在来总结一下
,

对于把环境保护工作提高到一个新的水平
,

开

创一个新的局面
,

是非常必要的
。

刚才李鹏副总理的报告很重要
。

这次会议主要讨论今后十年和到 � � � �年环境保护工作的战略

目标
、

基本方针和基本政策
,

讨论如何落实
。

会议当中提出的一些巫须解决的问题
,

能解决的就

抓紧解决
。

我们要在现有条件下
,

尽可能多办一些事情
,

多解决一些问题
。

有些问题
,

不一定要

拿钱
。

当然治理环境总要拿些钱
,

拿些物
� 不拿点钱

,

不拿点物
,

是不行的
。

所 以
,

环境保护要

列入计划
,

要有一定的财政支持
。

下面我讲四个间题
�

第一
、

要继续提高认识

环境保护能不能搞好
,

首要的是各级领导重视不重视的问题
,

是有没有群众观点的问题
。

因

为环境好坏
,

不仅会直接影响到当代人民的健康
,

而且会影响到子孙后代的健康
。

比如地方病
,

也可以说就是环境病
。

水的含氟量过高
,

人
、

畜长期饮用
,

就得一种骨头变脆的病
,

很难医治
。

有些山区
,

大脖子病多
,

是因为缺碘
。

江南分些地区的血吸虫病
,

同当地的水和气温条件适于钉

螺生长有关
。

太行山区有个县
,

患食道癌伪特别多
,

同水质和饮食习惯有关
。

总之
,

都是个环境

问题
。

北京现在癌症发病率高
,

我怀疑也是与环境污染有关系
。

所 以
,

搞好环境保护
,

是各级党

主
、

各级政府对人民负责的一个重要表现叹产
们的各级领导干部

,

必须从这个高度来认识环境问

可是我们的一些单位在环境间题上是如何对人 民负责的呢 � 我可以举几个例子
。

去年
,

武汉

发生一件事情
,

交通部的长航武汉港务局的一个煤码头
,

处在人 口稠密区
。

它一卸煤
,

煤灰满天

飞
,

周围居 民都得把窗户关上
,

夏天也不能到院子里来乘凉
。

周 围居民提出来要武汉港务局采取

措施
,

改变一下这种情况
。

要煤码头搬家 比较困难
,

但盖上盖
,

加上一些措施
,

煤灰就不至于满

天飞扬 了
。

提了几次武汉港务局也不干
,

几年也不干
。

老百姓没办法
,

最后逼得造反了
,

把这个

码头给砸了
。

砸了以后
,

我们的公安局采取什么态度呢 � 首先抓老百姓
。

看了这个材料 以后
,

我

说打砸抢不对
,

进行批评教育是对的
,

砸得厉害了抓两个人也是对的 , 但首先应该整治谁呢 � 如

果有群众观点的话
,

应该整治武汉港务局
。

我批了这个材料
,

把武汉港务局批评了
。

结果
,

很短

的时间内
,

这个问题就解决了
。

老百姓再也不闹了
。

所以在处理这类事件当中
,

有 个 立 场
、

观



点
、

方法间题
。

刚才说的这种情况
,

与我国经济
、

文化
、

科学技术长期落后有关
。

我还看过一个

材料
,

北京有个街道
,

居民跟一个工厂发生了矛盾
,

街道居民把工厂玻璃砸坏了
。

工厂到区法院

去告
。

去告什么呢 � 群众是很有理由的
,

国家有 《环境保护法》
,

你这个工厂为什么不实行
,

搞

得我们四邻不安 � 法院怎么讲的 � 他讲环境保护法是环境保护法
,

今天你打窗子就是不对
,

首先

要来处分你
。

这是在北京发生的事件
,

在文明首都
。

这个法院实在是不文明
、

不公道
,

没有近代

科学知识
。

北京郊区有个化工厂
,

污染了农民菜地
,

每年要赔几十万元
,

都有钱
� 可是

,

叫它治

理就没有钱了
。

这就牵涉到一个是否重视的问题
,

一个有没有群众观点的间题了
。

所以当前要进

一步提高认识
,

认识环境污染对人民的危害
,

对我们的子孙后代的危害
。

法院是执法机关
,

要执行 《环境保护法》
。

谁违反了也不行
,

违反了就要依法处理
。

第二
、

要 进行科学管理

刚才讲了环境问题除了要重视以外
,

还必须进行科学的管理
。

我希望城乡建设环境保护部多

发一点这方面的知识性材料
。

比如城市噪声问题
,

其中占很大比重的是汽车喇叭间题
。

中国的汽

车喇叭越来越响
,

马路上就象是在比赛
,

看看谁的喇叭响
。

噪声超过了 � �一�� 分贝
,

甚至达到 � ��

分贝以上
,

对于人的身体健康有很大危害
,

容易产生多种疾病
。

因为大家没有这方面的知识
,

所

以长期没有解决
。

最近
,

北京市下了决心
,

限期解决
。

首先是东西长安街不准按喇叭
,

而后所有

的高音喇叭限期换掉
。

结果很快就见效了
。

最近
,

我从电视上看到
,

北京段君毅同志
、

陈希 同同志带领群众治理亮马河
。

他 们 亲 自带

头
,

而且叫那些污染这条河的工厂厂长
、

党委书记也出来带头挖污泥
。

一面带领群众治理
,

一面

在那里讲话
,

宣传治理亮马河的重要意义
。

我看这个办法不错
。

据说这条河治理好了
,

两岸可以

搞成花园
。

天津的海河两岸有些地方 已经变成花园了
,

改善了环境
。

今年夏天群众在那里乘凉
,

他们歌项共产党
,

歌烦共产党的市委
、

人民的政府给人民办了件大好事
。

我们要进行社会主义的现代化建设
,

环境也必须现代化
。

这就要求我们
,

对我们赖以生存的

环境实行科学的管理
,

包括对大 白然的保护
,

对各类资源的合理开发和利用
,

对各种环境污染的

防治
,

都要讲究科学
。

既要有科学的态度
,

又要有科学的方法
,

而首先必须具备这方面的科学知

识
。

搞现代化建设
,

搞环境保护
,

没有科学知识是不行的
。

第三
、

要大家负责
,

各尽其职

环境保护这项工作
,

从国务院来说
,

只能开这么个会
,

制定一些法规
,

提 出一些要求
,

在计

划上和财力
、

物力上给予支持
。

治理还是要 以各省
、

市
、

自治区
,

各城市
,

以及企业
、

事业单位

为主
。

这就是要大家负责
,

各司其事
,

各尽其职 , 就是要
“
谁污染

、

谁治理
” 。

哪个城市污染
,

哪个城市治理
, 哪个单位污染

,

哪个单位治理
。

有的要联合治理
,

列入经济
、

社会发展长远规划

和年度计划
,

列入城市规划和具体的建设计划
,

大家共同负责
,

分头实施
。

现在国家有一个城乡

建设环境保护部
,

各个省
、

市
、

自治区都有这么个机构
。

我认为
,

要解决环境间题
,

光有各级环

境保护讥构是不够的
,

应当是从中央到地方
,

各级计委
、

经委等综合部门
,

以至各 级水 电
、

煤

炭
、

冶金
、

化工
、

轻工等各工业部门
,

都要有适当的机构和人员
,

专司其事
。

地方的基层政府机

构
, 一

也都要有适当的机构或专门人员管理环境保护工作
。

没有人负责不行
, 没有人负责

,

我们的

计划
、

任务都会落空
。

第四
、

要有严格的监督

妥搞好环境保护
,

不能光讲道理
,

还必须有严格的监督
,

包括对环境质量
、

污染阶治情况
、

环境法规执行情况的全面监督
。

所谓严格监督
,

就是不要客气
,

不讲面子
,

严肃认真
。

所有的环

境保护机构
,

包括中央的和地方的
,

都要抓这件事
。

目前我们的法规还不健全
,

国家需要再补充



制定一些法规
,

地方人大也可以制定一吹适合本地区情况的法规
。

一定要健全法制
,

做到有法可

循
,

又有人认真监督
,

有专职机构监督
,

各级政府监督
,

党委监督
,

还要发动人民监督
。

人民监

督是个好办法
。

我们的人民的确是好人民
。

我 � � � �年曾经到过官厅水库的西边
,

那里有一个农药

厂
,

排放的污水没有治理
。

下游有一个很大的村庄
,

居民吃了污染的水以后
,

小孩子上学就打磕

睡
,

教师教学也没有精神
,

老百姓都没有精神
。

一查原因
,

就是与那个厂的污染有关系
。

我跟当

地群众座谈
,

我说你们为什么不提抗议呀 � 他们说
,

那是我们国家的企业呀
,

我们的国营企业
,

怎么能向它提抗议呀
。

你看我们的人民群众实在是老实啊
,

真是好啊 � 这说明我们的 人 民 对 国

家
、

对集体很爱护
,

同时也说明缺乏这方面的科学知识
,

没有行使他们的民主权利
。

这件事要是

发生在发达国家
,

人 民有这方面的知识
,

早把厂子给停了
。

我们应当向人民群众宣传有关环境保

护的科学知识
,

正确引导并保证他们行使自已的民主权利
,

发动群众对各类环境问题和环境保护

工作进行监督
。

这样
,

我们的环境保护事业才能真正成为全国人民的事业
。

第二次全国环境保护会议
,

是在我国环境保护事业开创 �� 周年之际召开的
。

再过一个 �� 年
,

或者到 � �� �年
,

我国的环境状况 能 否 得 到 根本好转 � 自然生态能否达到 良性循环 � 我看是可

能的
。

我们应当有这样的决心和信心
,

在今后 �� 年到 �� 年中
,

使我们在绿化环境
、

增加植被方面

有一个大的进步
,

在水利和水土保持方面有一个大的进步
,

在资源的合理开发利用和污染防治方

面有一个大的进步
,

在自然生态方面达到 良性循环
,

使我们的国家和人民
,

既有高度 的 物 质 文

明
,

又有高度的精神文明
,

使得我们伟大的祖国成为一个物资丰富
,

精神文明
,

环 境 洁 净
、

优

美
,

具有 自己特色的现代化的社会主义国家
。

当然
,

这需要进行一番艰苦的奋斗
,

我们大家要共

同努力
。

这个会议很重要
,

所以今天政治局
、

书记处的部分同志
,

薄老
,

人大
、

政协
、

国 务 院 的 同

志
,

还有工青妇的同志
,

都来参加这个会
,

以示重视这个问题
。

保护环境是我们国家的一项基本

国策
,

是一件关系到子孙后代的大事
。

到本世纪末
,

我们经济上要翻两番
,

达到小康水平
。

如果

那时候空气和水污染得一塌糊涂
,

噪声更加厉害
,

土壤流失和污染 比现在更严重
,

那就谈不上是

什么现代化的国家了
。

这次会上
,

大家要认真地
、

而不是马马虎虎地讨论讨论这件大事
。

回去以

后
,

要按照这次大会的精神来研究解决你们那个地区的环境间题
。

我们的国家发展很不平衡
,

各

地条件很不一样
。

各个地方要有 自己的治理重点
,

没有重点不行
。

那些危害最严重的就是治理重

点
,

就要优先治理
。

有的厂要关停并转
,

主要是那些污染大
、

得利少
、

对人民损害大的厂
,

不要

舍不得
。

比如苏州
、

杭州
、

桂林等地一些严重污染环境
、

破坏自然景观的厂
,

就都应该关停并转
。

最近我在杭州讲过
,

杭州是世界著名的游览胜地
。

中国除了北京以外
,

外国元首来了大都要

到杭州看看
。

将来我国人民富裕了
,

也都要到杭州看看
,

因为上有天堂
,

下有苏杭
。

你这里搞 了

一大堆疗养院
,

还要发展重工业
,

搞钢铁厂
、

炼油厂
,

这些恐怕是不行的
,

不能再搞了
。

有些厂

子将来可 以搬到宁波去
,

宁波的条件是很好的
。

钢铁厂
、

炼油厂就应该搬走
,

当然
,

马上都搬是

有困难的
,

可以创造条件逐步搬
。

但是水泥厂应该马上停
。

杭州六和塔下是一座石灰石山
,

山景

非常好
。

现在却开采这个山
,

搞水泥厂
,

破坏了这么好的风景区
。

这说明一些同志在经济建设上

太缺乏知识
,

不懂得自然风景也是资源
,

是更宝贵的财富
� 只知道追求工业产值

,

不懂得保护风

景名胜的重要
。

这是没有文化
、

或者文化水平太低的表现
。

文化古城无文化
,

实在不应该
。

我说

你这个厂要马上停
,

进口水泥也 比毁了你的山强
。

况且要办水泥厂可以到其他地方去办
,

不一定就

非在杭州办不可嘛 �还好
,

我说了之后
。

省委
、

市委都开了会
,

采取了一些有效的措施
,

这就很好嘛 �

我讲这些例子
,

无非是想引起大家的重视
,

希望大家在经济建设中切实注意搞好环境保护
,

为四化建设服务
,

为子孙后代造福
。


